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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESENTACIÓN DE LIBRO  
 
PRESENTA CONSEJERO DEL IEEQ LIBRO EN SALA REGIONAL GUADALAJARA DEL TEPJF 
El Presidente de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ), Luis Espíndola Morales, presentó el libro de su autoría “Ilegalización de partidos políticos. 
Necesidad de regulación en México” en la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF).  Acerca de la obra editada por Tirant lo Blanch, el consejero electoral destacó la importancia 
del procedimiento de ilegalización y sus aspectos de incidencia en México.  Asimismo, comentó las diferencias 
entre la cancelación y la pérdida de registro de los partidos, respecto a la figura analizada en el libro, la cual es más 
amplia y con efectos restaurativos del sistema democrático. La Magistrada Presidenta de la Sala Regional, Gabriela 
del Valle Pérez, resaltó la importancia de reflexionar sobre la regulación de un procedimiento de ilegalización de 
partidos políticos en la legislación mexicana, dadas las experiencias internacionales de derecho comparado de las 
cuales da cuenta la obra. De igual manera, el Magistrado Eugenio Isidro Gerardo Partida Sánchez se refirió a casos 
de ilegalización de partidos que fomentan la violencia, la discriminación o que pretenden imponer por la fuerza sus 
doctrinas o ideologías. A la presentación asistieron servidores públicos de la Sala Regional y de diversas 
dependencias, así como el Fiscal Especializado para la Atención de Delitos Electorales del Estado de Jalisco, 
Ricardo Suro Gutiérrez. 
  
http://www.expressmetropolitano.com.mx/presenta-consejero-del-ieeq-libro-en-sala-regional-guadalajara-del-
tepjf/ 
  
https://elblogdeporter.com/Presenta-consejero-del-IEEQ-libro+243597 
  
https://poderciudadanoradio.com/archivos/10847 
  
https://www.elcantodelosgrillos.mx/presenta-consejero-del-ieeqcomunica-libro-en-sala-regional-guadalajara-
del-tepjf#.XItCJoEtTEU.twitter 
 
http://sinpermiso.mx/?p=25880 
 
PETICIÓN DE PLEBISCITO EN SJR 
 
PLEBISCITO PARA PUENTE COSTARÍA 8 MDP  
El costo para el plebiscito en San Juan del Río sobre la construcción del puente vial a un costado del Puente de la 
Historia podría costar 8 mdp, dependiendo de la logística a que diseñe el IEEQ, informó en conferencia de prensa el 
diputado local de Morena, Néstor Gabriel Domínguez Luna. (N 7, CQ 6) 
 
PLEBISCITO PARA EL PUENTE DE LA HISTORIA PODRÍA COSTAR 8 MDP 
Por Rosalía Nieves 
El costo para el plebiscito en San Juan del Río acerca de la construcción del puente vial a un lado del Puente de la 
Historia, podría oscilar entre ocho millones de pesos, dependiendo de la logística que diseñe el Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ), para la realización del mismo, informó en conferencia de prensa el diputad local 

http://www.expressmetropolitano.com.mx/presenta-consejero-del-ieeq-libro-en-sala-regional-guadalajara-del-tepjf/
http://www.expressmetropolitano.com.mx/presenta-consejero-del-ieeq-libro-en-sala-regional-guadalajara-del-tepjf/
https://elblogdeporter.com/Presenta-consejero-del-IEEQ-libro+243597
https://poderciudadanoradio.com/archivos/10847
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del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Néstor Gabriel Domínguez Luna. Durante la presentación del 
proyecto, un grupo de reventadores arribo al lugar para tratar de increpar al diputado y entorpecer la conferencia, 
así como la labor de los medios de comunicación, sin embargo, al tratar de continuar con la explicación Domínguez 
Luna aseguró que se tienen cerca de seis mil firmas de sanjuanenses que se oponen a la construcción del puente 
vial. Indicó que el punto de acuerdo que presentó se sustenta y faculta dentro de la Ley de Participación Ciudadana 
Local en el artículo 10 de la Legislatura de Querétaro, por lo que dicha solicitud será turnada a la Comisión de 
Participación Ciudadana para dictaminarse los próximos días y a la espera de obtener 13 votos a favor, se dará 
declaratoria de procedencia al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), con la finalidad de organizar el 
plebiscito entre la ciudadanía sanjuanense. “El Instituto Electoral del Estado de Querétaro tendría la obligación 
como una de sus facultades de organizar el plebiscito, ellos tendrían que hacer esta declaratoria de procedencia y 
en su momento tiene que decirnos cuánto costará, el IEEQ no tiene recurso ahorita, no se le dio, pero entonces, 
pero creemos que, si para una consulta tan grande como para la capital se solicitaría cerca de 40 millones de pesos, 
aquí sería de ocho millones de pesos". (ESSJR 2) 
  
https://www.diariodequeretaro.com.mx/incoming/plebiscito-para-el-puente-de-la-historia-podria-costar-ocho-
mdp-3186028.html 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
BUSCAN REGISTRO DE NUEVO PARTIDO  
La Asociación Civil Redes Sociales Progresistas busca obtener su registro como partido político a nivel nacional, 
por lo que realizarán asambleas en 23 estados del país, en Querétaro se llevará a cabo el 31 de mayo y esperan 
contar por lo menos con tres mil 500 participantes. (DQ) 
 
RSP BUSCARÁ ELIMINAR CARGOS PLURINOMINALES  
Por Roxana Romero  
Si el Instituto Nacional Electoral (INE) otorga el registro como partido político nacional a la asociación Redes 
Sociales Progresistas (RSP), el último buscará eliminar los cargos plurinominales, informó el coordinador estatal 
de la Asociación en Querétaro, Arnulfo Moya Vargas, durante la presentación del proyecto en la entidad que tiene 
una línea de izquierda, pues señalan el social progresismo como su “piedra filosofal”. (AM) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI  
 
EN 2021, EL PRI SE JUEGA EL REGISTRO, ADVIERTE CABRERA  
Por Gaby Hernández  
En las elecciones de 2021, el PRI se jugará el registro, aseguró Hugo Cabrera, quien reiteró su llamado para que el 
dirigente estatal del partido, Juan José Ruiz, deje el cargo para dar paso a la reestructuración. (CQ) 
 
 
 
 
 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/incoming/plebiscito-para-el-puente-de-la-historia-podria-costar-ocho-mdp-3186028.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/incoming/plebiscito-para-el-puente-de-la-historia-podria-costar-ocho-mdp-3186028.html
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MORENA  
 
MORENA TRABAJA PARA GANAR EL ESTADO: CARLOS PEÑAFIEL  
Por Roxana Romero  
El dirigente estatal de Morena, Carlos Peñafiel, declaró que su partido trabaja para ganar el estado en las próximas 
elecciones para gobernador. Aseguró que los gobiernos del Partido Acción Nacional (PAN) le “están quedando a 
deber a la ciudadanía”. (AM) 
 
“SANGUIJUELAS” COMO MARCOS USAN A MORENA DICE PEÑAFIEL  
Al ser cuestionado nuevamente sobre un posible acercamiento de Marcos Aguilar a Morena, el dirigente estatal 
Carlos Peñafiel Soto aseguró que desde las pasadas elecciones federales el partido cerró sus puertas para 
afiliaciones y calificó como “sanguijuelas” a todos los personajes que usen su partido como plataforma y busquen 
cabida de cara a las próximas elecciones. (DQ) 
 
“HOY MORENA ESTÁ CERRADO A MARCOS”  
Por Víctor Polenciano 
Si bien Morena es un partido incluyente, no ven ideológicamente a Marcos Aguilar en el partido; sin embargo, para 
poder ser parte del movimiento, el todavía panista tendría que tener un proyecto compatible con Morena, dijo el 
dirigente morenista, Carlos Peñafiel. (EUQ) 
 
VEN INCOMPATIBILIDAD ENTRE MAV Y MORENA; “NO QUEREMOS OPORTUNISTAS”, DICEN  
Por Katia Lemus  
Con la expresión “¿Y qué culpa tenemos los de Morena?”, reaccionó la diputada Fabiola Larrondo al hablar sobre 
cómo el exalcalde de Querétaro, Marcos Aguilar, dejó entrever que buscaría la gubernatura con otro partido si las 
cosas no cambian al interior del PAN. “Hay una línea muy fina que separa la razón de la locura y nosotros no 
tenemos la culpa de que ese expresidente innombrable, porque para mí es innombrable, pretenda contender en las 
próximas elecciones con nosotros”. (CQRO) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ESTADO NO RESCATARÁ ESTANCIAS, NO ALCANZA 
Los legisladores federales del PAN ampliarán el amparo interpuesto para que el gobierno federal regrese el 
subsidio a las estancias infantiles e incluirán a los comedores comunitarios, puesto que el gobierno estatal no 
cuenta con los 52 mdp que se requiere para operarlos, aseguró el gobernador Francisco Domínguez. (DQ, 
principal) 
 
EUQ: CORREGIDORA, EL MEJOR EN EFICIENCIA DE GASTO 
Con una calificación de 90.1 puntos, durante 2018 Corregidora fue el mejor municipio evaluado del país, de una 
muestra de 61, en eficiencia administrativa, rubro que incluye un buen control en el manejo de sus gastos 
operacionales, dio a conocer Aregional. (EUQ, principal) 
 
AM: SEDATU CANCELA CIUDAD DE LA MUJER 
El proyecto de Ciudad de la Mujer se canceló, informó la encargada de Despacho de la Delegación de la Sedatu, 
Shantall Valdez Cabrera. (AM, principal) 
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CQ: LA CIUDAD DE LAS MUJERES SE CAE 
El municipio de Querétaro revocó la donación del predio destinado a la construcción de la Ciudad de las Mujeres, a 
cargo de la Sedatu, informó el secretario general de Gobierno de la capital, Apolinar Casillas Gutiérrez. (CQ, 
principal) 
 
N: CONCLUYE GIRA 
Con la entrega de obras públicas y apoyos por un total de 150 mdp concluyó ayer la gira de dos días por lo 
municipios serranos realizada por el gobernador Francisco Domínguez, quien recordó que le autorizaron 250 mdp 
por parte de la Presidencia de la República para acabar con los circuitos carreteros que irán de Bucareli al Lobo y 
además se podrá concluir la tercera etapa de la carretera La Piedad- Jesús María. (N, principal) 
 
CQRO: COMEDORES COMUNITARIOS COSTARÍAN 52 MDP AL ESTADO; NO HAY PRESUPUESTO: FDS 
El funcionamiento de los comedores comunitarios instalados en el estado de Querétaro es responsabilidad de la 
federación; si el gobierno estatal toma su operatividad, tendría que erogar alrededor de 52 mdp al año, los cuales 
no están presupuestados y habría que quitárselos a otras acciones. (CQRO, principal) 
 
PA: NIEGA MORENA A MARCOS 
En la línea discursiva de la dirigente nacional Yeidckol Polevnsky, que alertó sobre la presencia de sanguijuelas en 
Morena, el presidente estatal Carlos Peñafiel dijo que aquí rechazarán a oportunistas y declaró incompatibles a 
Marcos Aguilar y su partido. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR ENTREGA OBRAS EN LANDA DE MATAMOROS Y ARROYO SECO  
El gobernador Francisco Domínguez concluyó su gira de trabajo por la Sierra Gorda, con la entrega de obras en los 
municipios de Landa de Matamoros y Arroyo Seco, por 28 mdp. Primeramente, fue entregada la primera etapa del 
camino Agua Zarca-Río Verdito, en el municipio de Landa de Matamoros, en donde se invirtieron 23.2 mdp. (CI, CQ, 
CQRO, AM) 
 
INVIERTEN MÁS DE 150 MILLONES DE PESOS EN LA SIERRA  
Más de 150 mdp se invirtieron en los municipios de la Sierra con la entrega de caminos y obras deportivas, 
informó el gobernador Francisco Domínguez. Lo anterior al concluir su gira de trabajo por Pinal de Amoles, Landa 
de Matamoros y Arroyo Seco. (Q, EUQ) 
 
GOBERNADOR EN TU CALLE LLEGARÁ A LA SIERRA GORDA: FDS  
Por Marittza Navarro  
El programa Gobernador en tu Calle será lanzado en la Sierra Gorda, anunció el mandatario estatal Francisco 
Domínguez, quien concluyó dos días de trabajo en la región. Sin detallar el monto de la inversión, expuso que la 
Sedesoq ya prepara el presupuesto que aplicará para invertir en obras de impacto social en los municipios de 
Jalpan de Serra, Arroyo Seco, Pinal de Amoles y Landa de Matamoros. (EUQ) 
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ENTREGA CANCHA DE FUTBOL SOCCER  
Por Francisco González  
El gobernador Francisco Domínguez entregó una cancha de futbol soccer y uniformes del programa Brigada Balón, 
durante su gira por la sierra queretana, destacando que estas acciones tienen como objetivo acercar el deporte y el 
bienestar social a la población serrana, por lo que además los invitó a hacer un uso adecuado tanto de las 
instalaciones como de los uniformes. (DQ) 
 
CONCILIARÁ EN EL CIMACUÁTICO  
El gobernador Francisco Domínguez anunció que su gobierno intervendrá para que el desarrollador propietario de 
los terrenos de acceso no afecte al parque y a miles de habitantes. El gobernador concluyó una gira en la Sierra 
donde entregó obras por 150 mdp. (DQ) 
 
PREPARAN AMPARO ANTE SUSPENSIÓN DE COMEDORES COMUNITARIOS  
El amparo colectivo impulsado por el PAN en contra del recorte presupuestal a las estancias infantiles se ampliará 
para incluir a los comedores comunitarios, anunció el gobernador Francisco Domínguez. (ADN, CI, N, EUQ) 
 
DE SER ‘GOBERNADOR EN TU CALLE’ DELITO ELECTORAL, AMLO TAMBIÉN SERÍA RESPONSABLE: PANCHO  
De incurrir en un delito electoral con el programa de ‘Gobernador en tu Calle’, también estaría en este supuesto el 
presidente de la República, quien a poco más de cien días de iniciar su administración ha visitado 90 municipios y 
entregado tarjetas de beneficio social. Así lo expresó el gobernador Francisco Domínguez, quien descartó que este 
programa se trate de un acto de proselitismo. Subrayó que no ve un delito electoral en la aplicación del mismo. 
(ADN, N) 
 
TEQUIS ESTÁ DE FIESTA  
El presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía Lira y la directora SECULT, Paulina Aguado Romero, en 
representación del gobernador Francisco Domínguez, inaugurarán la Feria del Toro Bravo 2019, en el jardín 
Miguel Hidalgo. (DQ) 
 
RECONOCE SECRETARIO DE SALUD QUE ABASTO DE MEDICINAS AÚN NO ALCANZA EL 100% EN 
QUERÉTARO  
El abasto de medicamentos en el sistema de salud en el estado de Querétaro aún no llega al 100%, reconoció Julio 
César Ramírez, titular de la SESEQ. Señaló que en la semana pasada el abasto fue de entre 80 y 85% en promedio, 
además que hasta el próximo 15 de marzo empezarán a llegar los medicamentos que compró el gobierno federal. 
(CI, DQ, N, EUQ) 
 
CONFIRMAN 2 CASOS DE TUBERCULOSIS EN EL ESTADO  
Por Marittza Navarro  
En Querétaro reaparecieron los diagnósticos de tuberculosis, una enfermedad que se mantuvo por años fuera de la 
identificación del sector salud confirmó Julio César Ramírez Argüello, titular de la SESEQ. (EUQ) 
 
GARANTIZA USEBEQ PAGO DE MAESTROS EN ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO  
Los pagos de los maestros de escuelas de tiempo completo estarán regularizándose en 15 días, aseguró Enrique de 
Echávarri Lary, coordinador de la USEBEQ. El funcionario confirmó que desde el mes de enero no han realizado la 
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compensación del pago de los docentes debido a que aún no se determinaba el monto y las reglas de operación por 
parte del gobierno federal. (CI, CQRO, EUQ, AM) 
 
SIN COBRAR DESDE ENERO 800 MAESTROS  
Desde la segunda quincena de enero no se han pagado los salarios de los 800 profesores del programa de Escuelas 
de Tiempo Completo en Querétaro debido al retraso en la entrega de recursos por parte de la Federación, pero 
esperan que en 15 días quede regularizado el pago, afirmó Enrique de Echávarri, coordinador de la USEBEQ. (DQ, 
N) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PANISTAS DEFIENDEN OBRA DEL PUENTE DE LA HISTORIA  
Por Montserrat García  
Los diputados panistas, Roberto Cabrera Valencia, José González Ruiz y Verónica Hernández Flores, acompañados 
de funcionarios estatales responsables de la obra del puente vehicular contiguo al Puente de la Historia, salieron 
en defensa de esta obra. Cabrera Valencia señaló que hay cuidado y cumplimiento estricto a la norma ambiental 
estatal, así como de los permisos necesarios para llevar a cabo la obra, que se efectuará con total respeto al medio 
ambiente. (ESSJR) 
 
VECINOS DEL CENTRO SIGUEN RECHAZANDO PARQUÍMETROS: FABIOLA LARRONDO  
Los vecinos que integran la Asociación del Centro Histórico mantienen hoy en día su rechazo ante los 
parquímetros por considerarlo un abuso al bolsillo de los ciudadanos, enunció Fabiola Larrondo Montes integrante 
de dicha organización vecinal y diputada local por Morena. (Q, EUQ) 
 
DIPUTADA ORGANIZA COLOQUIO ESTATAL SOBRE TURISMO  
La diputada local Guadalupe Cárdenas organiza el Primer Coloquio Estatal de Representantes Turísticos 2019 
“Querétaro Punto de Encuentro”, que se llevará a cabo el 26 de marzo. La presidenta de la Comisión de Turismo en 
la LIX Legislatura local señaló que en el foro estarán presentes los directores de Turismo de los 18 municipios y el 
secretario de Turismo estatal, Hugo Burgos García. (DQ) 
 
DIPUTADOS DE ACCIÓN NACIONAL SE PRONUNCIAN POR PROTEGER EL PUENTE DE LA HISTORIA EN SAN 
JUAN DEL RÍO Y CONSTRUIR UNA VÍA ALTERNA  
En rueda de prensa, los diputados Roberto Cabrera Valencia, Verónica Hernández Flores y José González Ruiz, se 
manifestaron “a favor de resguardar el monumento histórico, declarado patrimonio de la humanidad, mejor 
conocido como el Puente de la Historia”. (PA, EUQ) 
 
ACUSAN DOCENTES DE ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO FALTA DE PAGO  
Por Víctor Polenciano  
Debido a los recortes presupuestales que ha hecho el gobierno federal, los más de 800 profesores que trabajan en 
las escuelas de tiempo completo no han recibido su pago desde el mes de enero por las horas extras laboradas. Así 
lo informó la diputada local del PRI, Abigail Arredondo Ramos, quien llamó a las autoridades federales para que no 
se retire el apoyo que beneficia en la entidad a 30 mil 369 estudiantes de las 365 escuelas que están bajo dicho 
esquema. (EUQ) 
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TEMA DEL AGUA ES PARTE DEL DEBATE PÚBLICO: DIPUTADA  
Concluyen los foros para la actualización y reforma integral del Código Urbano del Estado de Querétaro. La 
organizadora, Abigail Arredondo Ramos, dijo que “existen razones suficientes para que el tema del agua no quede 
ajeno a la conformación de ciudades sostenibles, sino que sea protagonista en su discusión y planeación. (EUQ) 
 
EL TRABAJO DE AV ES “INNOMBRABLES”: FABIOLA LARRONDO  
Por Leticia Jaramillo 
La colocación de parquímetros en el centro histórico no es una solución ante la falta de estacionamientos, lo que se 
requiere es un reordenamiento y que él personal de movilidad organice el tráfico y no se dedique solo a quitar 
placas. (N) 
 
PLANTEA CAREAGA NUEVA REFORMA A LEY DE SALUD  
La presidenta de la Comisión de Salud en la LIX Legislatura, Karina Careaga Pineda, informó que trabaja en una 
iniciativa que propone reformar el sexto capítulo de la atención materno-infantil que corresponde al artículo 67 de 
la Ley de Salud del Estado de Querétaro. (DQ) 
 
AQUÍ 3.6% DE LA POBLACIÓN ESTÁ DESEMPLEADA: MORENA  
Se estima que el 3.6% de la población en Querétaro se encuentra en desempleo, lo que representa 31 mil 150 
habitantes en esta situación, señaló el diputado local y presidente de la Comisión de Desarrollo Económico y 
Comercio de la LIX Legislatura, Mauricio Ruiz Olaes.  (DQ) 
 
PERSISTE UN ALTO ÍNDICE DE DESEMPLEO EN EL EDO. DE QRO: RUIZ OLAES  
Por Roxana Romero  
El diputado local Mauricio Ruiz Olaes opinó que, si bien existe una alta demanda laboral de empresas en 
Querétaro, la realidad es que muchos de los perfiles que las compañías contratan no fueron hallados en el estado y 
se buscan opciones por otro lado.  (AM) 
 
FILTRACIONES, TÁCTICA DE MORENA PARA ROMPER EL BLOQUE OPOSITOR: M. KURI  
El senador Mauricio Kuri afirmó que las filtraciones sobre la votación en la que se nombró a Yasmin Esquivel como 
ministra de la SCJN son una táctica de Morena para romper el bloque opositor en el Senado.  (N) 
 
DIPUTADOS DISCUTEN REVOCACIÓN DE MANDATO  
En el pleno de la Cámara de Diputados se inició la discusión del proyecto de reformas y adiciones a nueve artículos 
de la Constitución en materia de revocación de mandato y consulta popular que permitirían al presidente de la 
República aparecer en una boleta electoral en 2021. La iniciativa, impulsada por Morena, sorteó hasta ahora un 
primer intento de no discutirse con una moción suspensiva presentada por la diputada del PRD, Frida Esparza. 
(CQRO, AM) 
 
VE MAV RIESGOS EN CONSULTA POPULAR Y REVOCACIÓN  
Por Víctor Polenciano  
Las modificaciones al dictamen de la consulta popular y la revocación del mandato deben ser torales para que no 
se conviertan en mecanismos de presión o de propaganda política, señaló el diputado federal panista Marcos 
Aguilar. (EUQ) 
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MUNICIPIOS 
 
CERRADO EL PASO A VEHÍCULOS EN EL PUENTE HISTÓRICO  
Por Gaby Hernández  
La afluencia vehicular fue suspendida en el Puente de la Historia, en San Juan del Río, para la realización de los 
estudios adicionales que fueron requeridos por la Conagua de manera previa a la entrega de la licencia solicitada 
por el Gobierno del estado para la ejecución de la obra vial en esta zona. (CQ) 
 
PRESENTAN PROYECTO DE PUENTE VIAL  
Por Dolores Martínez  
Expertos en temas ambientales, históricos y de infraestructura de gobierno del estado de Querétaro presentaron el 
proyecto del puente vial alterno al Puente de la Historia a ambientalistas, colegios, cámaras empresariales y 
patronatos, en donde se hizo la justificación de este esquema. El salón de la Canaco en SJR fue el recinto para que 
Jaime Font Fransi, director de Sitios y Monumentos de gobierno de estado, resaltara que las vibraciones que tiene 
el Puente de la Historia lo ha ido debilitando al paso de los años, por lo que la mejor alternativa sería dejarlo solo 
para paso peatonal, y de este modo prolongar su vida útil. (ESSJR) 
 
SE CANCELA PROYECTO CIUDAD DE LAS MUJERES EN QUERÉTARO  
El proyecto Ciudad de las Mujeres que fue iniciado en 2016 se cancela oficialmente, informó Chantal Valdez 
Cabrera, Sedatu. Tras el cambio de gobierno federal ya no se le dará seguimiento al proyecto. El secretario de 
Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas confirmó que fue revocado el acuerdo de Cabildo por el 
cual se había donado un terreno al Gobierno Federal para la construcción de Ciudad de las Mujeres. (N, DQ, EUQ) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO DONARÍA UN TERRENO PARA ALBERGUE DE VÍCTIMAS DE TRATA  
Luis Bernardo Nava Guerrero, alcalde de la ciudad de Querétaro, informó que se contempla la posibilidad de donar 
un predio para la construcción de un albergue para mujeres que han sido víctimas de trata. (ADN, DQ) 
 
NAVA MUNICIPALIZARÍA EL PROYECTO 
El gobierno municipal de Querétaro podría vender el predio que había donado para la construcción de la Ciudad de 
las Mujeres para, con el recurso adquirido, emprender un proyecto similar a nivel municipal, ya que esta 
infraestructura es necesaria en la demarcación, afirmó el alcalde, Luis Nava Guerrero (CQRO, CQ) 
 
AYUDA CAPITAL A RESOLVER CONFLICTOS ENTRE CIUDADANOS  
El titular de la Dirección de Mediación del municipio de Querétaro, Joaquín González de León, informó que, del 1 de 
marzo a la fecha, esta dependencia ha brindado distintas atenciones a 119 ciudadanos. Refirió que tras ser 
instalados los centros delegacionales de mediación y conciliación se han atendido asuntos vecinales, 
condominales, en materia familiar, de servicios, entre otros. (N, DQ) 
 
SUMAN 61 ATENCIONES EN LA DIRECCIÓN DE MEDIACIÓN  
Por Gonzalo Flores  
A principios de este mes, la Dirección de Mediación, adscrita a la Secretaría de Gobierno municipal, comenzó sus 
operaciones, por lo que en las siete delegaciones ya se cuenta con personal de apoyo a los ciudadanos para la 
resolución pacífica de conflictos, aseguró el titular de la dependencia, Apolinar Casillas Gutiérrez. Además, se 
presentó a Joaquín González de León como director de Mediación. (AM) 
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CUMPLE GABINETE DE LUIS NAVA CON SU ‘3 DE 3’ ANTE EL IMCO  
El alcalde Luis Bernardo Nava Guerrero afirmó que los 16 integrantes de su gabinete presentaron al corte del mes 
de enero su declaración patrimonial, fiscal y de conflicto de intereses ante el Instituto Mexicano de la 
Competitividad. (ADN, DQ, CQ, EUQ, AM) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO FIRMA CONVENIO CON INFOQRO  
En su compromiso de impulsar medidas de transparencia, el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, firmó 
un convenio de colaboración con la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de 
Querétaro (INFOQRO). (N, DQ) 
 
SECRETARIO DE GOBIERNO LLAMA A NO CAMINAR POR CALLES OSCURAS O DE RIESGO  
El secretario General de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas, descartó que formalmente existan 
en Querétaro casos relacionados con secuestro de mujeres bajo la modalidad del llamado “cálmate, mi amor”. Esta 
modalidad de privación de la libertad consiste en que un desconocido se acerca a una joven para llevársela a 
jalones y, mientras forcejean, el raptor hace referencia a que la chica es su novia, para evitar que personas ajenas 
intervengan en la supuesta pelea de novios. (CQRO, DQ) 
 
ALARMA POR RAPTOS  
Por Hilda Navarro  
Por el modus operandi “cálmate mi amor” para raptar mujeres, el secretario general de Gobierno de la capital, 
Apolinar Casillas Gutiérrez, exhortó a las mujeres a no andar solas en zonas peligrosas y a sus familias, a que 
cuiden de ellas y las vigilen. (CQ) 
 
A PUNTO DE CERRAR ALGUNAS ESTANCIAS INFANTILES EN CORREGIDORA POR MEDIDAS TOMADAS POR 
EL GOBIERNO FEDERAL 
Ante las medidas de austeridad y de supuesto combate a la corrupción que ha tomado el Gobierno Federal, hay 
algunas estancias infantiles en el municipio de Corregidora que están a punto de cerrar por el recorte 
presupuestal, señaló el alcalde Roberto Sosa Pichardo. (EUQ) 
 
MÓDULOS DE VIGILANCIA A BRAVO Y LOS ÁNGELES  
Dos nuevos módulos de vigilancia se construirán en las comunidades de Los Ángeles y Bravo, zonas límites con el 
estado de Guanajuato, anunció el alcalde Roberto Sosa Pichardo. Al informar que en estos espacios se invertirán 
3.5 millones de pesos, pero además se trabaja en un programa de rehabilitación de los 12 módulos que 
actualmente operan en el municipio en los que se invertirán seis millones de pesos. (AM, DQ, EUQ) 
 
REHABILITAN EXPANTEÓN  
Por Gonzalo Flores  
Con una inversión de 5 millones 979 mil 717 pesos, el Municipio de Corregidora realizó la entrega de Parque 
Expanteón Municipal, un espacio destinado para que personas con discapacidad realicen diversas actividades. La 
obra beneficiará a 3 mil habitantes y los trabajos consistieron en la construcción de una cubierta de lámina, 
módulos de oficinas, sanitarios y áreas verdes. (AM) 
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ENRIQUE VEGA ENTREGÓ OBRA DE URBANIZACIÓN EN ATONGO  
El edil anunció que este año se realizarán más obras de urbanización en esta comunidad. Con el objetivo de otorgar 
más accesibilidad a las calles y caminos de las comunidades del municipio de El Marqués, el alcalde Enrique Vega 
Carriles, hizo entrega de la obra de urbanización de la Privada Farolito en la comunidad de Atongo, donde se aplicó 
una inversión de poco más de 382 mil pesos en beneficio de 145 habitantes. (N, AM) 
 
MUJERES APRENDEN DEFENSA PERSONAL  
Con el fin de brindar herramientas para el autocuidado en caso de alguna agresión o situación que ponga en riesgo 
la integridad física de las mujeres, la Dirección de Prevención del Delito de la Secretaría de Seguridad Pública de El 
Marqués (SSPyTM) puso en marcha el taller de defensa personal en el fraccionamiento Los Héroes. (DQ) 
 
APRUEBA EZEQUIEL MONTES SU PROGRAMA DE OBRA 2019  
En Sesión Ordinaria de Cabildo, integrantes del H. Ayuntamiento aprobaron por unanimidad de votos el Programa 
de obra Anual del Fondo de infraestructura Social Municipal y de las Demarcaciones Territoriales de la Ciudad de 
México para el Ejercicio Fiscal 2019 por un monto total de $21,001,377.00 recursos que serán aplicados a obras de 
infraestructura social básica en zonas consideradas en rezago social. (N) 
 
ARRANCA HOY LA FERIA DEL TORO  
Hoy inicia la renovada Feria del Toro Bravo 2019, en el pintoresco Pueblo Mágico de Tequisquiapan, donde se 
presentarán más de 50 eventos gratuitos que incluirán música de todos los géneros para todos los gustos. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
UNIVERSITARIOS TOMAN LAS INSTALACIONES DE LA FCPYS  
Por Jahaira Lara  
Ante las inconformidades que ha generado entre los estudiantes de la FCPYS las formas de evaluación de la 
materia de inglés y los niveles de idioma que se les exigen para su titulación; la tarde de ayer tomaron las 
instalaciones de la unidad académica en exigencia de que las autoridades universitarias atiendan sus demandas. 
(N) 
 
DELITOS SE DESBORDARON DURANTE ENERO  
Por Irán Hernández  
El Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública indicó que la entidad está entre las 10 
primeras con mayor incidencia delictiva en enero de 2019. En presuntos delitos por cada 100 mil habitantes, la 
media a nivel nacional es de 127.6, Querétaro registró un 233.9 en enero, según el Informe de Incidencia Delictiva 
en el Fuero Común. (CQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Hoy inauguran Unidad Especializada en Combate al Secuestro. Nos comentan que este día el gobernador FDS 
estará en las instalaciones de la FGE. Pancho inaugurará la Unidad Especializada en Combate al Secuestro, 
proyecto en el que se invirtieron 13 mdp en infraestructura. Este es uno de los proyectos más importante que 
logró consolidar este año el fiscal Alejandro Echeverría Cornejo, quien, además, nos dicen, presentará su tercer 
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informe el próximo 21 de marzo en el histórico Teatro de la República. Protestan estudiantes en la UAQ. Nos 
cuentan que un grupo de estudiantes de la FCPyS de la UAQ “tomaron”, casi de manera simbólica, la unidad 
académica como protesta porque les impusieron cursar obligatoriamente la materia de inglés, ya que dicen los 
estudiantes esto los retrasa en su proceso de titulación. Nos comentan que lo curioso del asunto es que 
generaciones pasadas pedían que dentro de su programa de estudios se incluyera el idioma como materia para 
salir más preparados al campo laboral. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Cuando los reporteros le preguntaron, el lunes pasado, a Marcos Aguilar si buscaría contender por otro partido en 
las próximas elecciones y si existe algún coqueteo con Morena, el diputado federal aseguró que “ninguno, hasta 
este momento” y que “habría que preguntarles a ellos”. Pues ya se le preguntó al dirigente estatal de Morena, 
Carlos Peñafiel, quien –sin rodeos- respondió: “En el partido no queremos a los oportunistas, arribistas y 
sanguijuelas que buscan incorporarse a Morena con intereses personales y no afines al partido”. ¡UPS! Y por si esto 
no fuera suficiente, la diputada local por ese partido, Fabiola Larrondo, acotó: “Hay una línea muy fina que separa 
la razón de la locura” … ¡Sin comentarios! Que las filtraciones de que tres panistas votaron a favor del 
nombramiento de Yasmín Esquivel Mossa como ministra de la SCJN son una táctica de Morena para lastimar al 
PAN y pretenden romper el bloque opositor en el Senado, declaró el coordinador de la bancada panista, MKG; pero 
-advirtió-: “no hay forma que puedan romper este bloque opositor”. El programa Gobernador en tu calle “y el 
modelo que quieren los alcaldes” de la Sierra Gorda, serán lanzados en los próximos días en aquella zona de 
Querétaro, dijo el mandatario estatal, FDS. “El primero que junto conmigo estaría incurriendo en un delito 
electoral, si fuera el caso, que no lo veo, sería yo, y el presidente de la República; el presidente de la República está 
caminando todo el país. (…) Está entregando las tarjetas de beneficio social él personalmente, entonces yo no le 
veo delito electoral, ni de él, ni de tu servidor”, agregó, al preguntarle si Gobernador en tu calle tiene tintes 
electorales. Y hoy, a las 11:00 horas, será inaugurado el edificio de la Unidad Especializada en Combate al 
Secuestro y de la Sala de Juicio Acusatorio y Oral de la FGE de Querétaro. Se tiene previsto que FDS encabece la 
ceremonia. (CQRO 1 y 2) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio de la Cruz 
REENCUENTRO. Dizque para “unificar” al PRI queretano, el dirigente Juan José Ruiz dejó ver su reconciliación con 
dos de los arquitectos del fracaso del 2015: Marco Álvarez Malo, que le dio la espalda a todo el partido como 
coordinador de la campaña de Roberto Loyola, y María Alemán, diputada que va y viene entre el voto por el PRI, 
por Panal, del PAN y hasta de Morena en San Lázaro. Tan solo anda Ruiz en los pasillos del PRI que ya hasta los 
perdonó. HISTORIA. Ahora que reapareció Marco Álvarez Malo, los priistas (¡románticos que son!) recordaron 
cómo descorazonó a la militancia, pero sobre todo al equipo loyolista, con aquellas fotos en redes sociales de sus 
vacaciones a todo lujo en un yate privado y en compañía de sus colaboradoras preferidas… ¡una semana después 
de perder las elecciones! Aunque la verdad lo más grave fue que siendo coordinador de la campaña prefirió 
entregar a su suegro en turno, y no a alguno de los conocedores que se ofrecieron, la cartera fundamental de 
estrategia electoral, el mapeo del voto pues. El resto de la historia ya se la saben. (DQ 1) 
 
TABLERO  
Por Sergio Arturo Venegas Alarcón 
No hay mal que dure más de 6 años. Tiempo y circunstancia. De pronto se apareció una persona muy apreciada por 
los rumbos del Centro Cívico el miércoles de esta semana. Muchos de los empleados lo reconocieron. Había sido su 
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jefe. Roberto Loyola Vera, ex presidente municipal de Querétaro y hoy notario público, fue a hacer un trámite como 
cualquier ciudadano. El también ex secretario de Gobierno del Estado y ex candidato a gobernador suele andar así, 
sin ayudantes. Conserva la sencillez, marca de la casa, y saluda a todo mundo, llamando incluso por sus nombres a 
las personas con las que un día colaboró y probablemente ayudó. En base a sus méritos profesionales y políticos se 
tomó la decisión de postularlo a la gubernatura en 2015, después de haber sido electo alcalde capitalino, 
rompiendo una racha de cinco trienios seguidos en poder de Acción Nacional. Miembro de una familia tradicional –
queretano de Querétaro- que dio el primer gobernador de oposición, su hermano mayor: Ignacio, el abogado 
Roberto Loyola, que trabajó de cerca con Enrique Burgos García, supo ganarse también la confianza de su jefe José 
Calzada Rovirosa, que lo sacó del archivero, según sus propias palabras. Priista él, hizo una campaña de fondo, 
tocando todos los municipios y distritos, en compañía de Lucy y sus hijos, incluida la pequeña Carlota, que dice son 
sus únicos incondicionales. Era, sigo pensándolo, el mejor, como lo comenté, en uso de mi libertad de expresión, a 
través del programa de radio que conducía, que motivó una denuncia ante la Fepade, desechada por el entonces 
fiscal de delitos electorales, Santiago Nieto Castillo y la feroz persecución, ampliamente conocida, en contra de este 
medio. A cuatro años de distancia y a unos meses del hervidero que hemos visto una y otra vez, aún hay datos 
oscuros sobre aquél proceso, en el que el delegado de la Secretaría de Gobernación, Juan Carlos Padilla (viejo 
político mexiquense) operó, con instrucciones de Miguel Ángel Osorio Chong, a favor de “una transición civilizada” 
y pidió a PLAZA DE ARMAS reconocer el resultado a favor de Francisco Domínguez, como si eso nos 
correspondiera como periódico. Si el candidato del PRI no objeta el resultado y lo han reconocido el gobernador 
José Calzada Rovirosa –con premura- y hasta el presidente Enrique Peña Nieto, se explicó, no lo cuestionaremos 
nosotros. Había sí, números contradictorios, como comentó a este columnista el hoy diputado local Hugo Cabrera 
Ruiz, quien advertía en la suma de los cuatro distritos electorales federales una gran diferencia en relación a la 
elección de gobernador, como si más de 70 mil ciudadanos se hubieran llevado la boleta más importante a su casa, 
cuando podían anularla si no les gustaban Pancho o Roberto. Días después, en los conteos oficiales, aparecieron -
¡milagro!- los papelitos sin ninguna explicación y los votos faltantes se repartieron salomónicamente, pero siempre 
manteniendo la ventaja del candidato del PAN. “Haiga sido como haiga sido”. De allá para acá hemos visto un 
gobierno excluyente y depredador, que no ha cumplido mínimamente sus compromisos con la sociedad, como el 
del transporte público y ni siquiera ha podido desarrollar una obra para las necesidades crecientes del estado, sino 
todo lo contrario, como la tala de las jacarandas en el Boulevard Bernardo Quintana, el encarcelamiento de 
activistas sociales y la persecución de sus críticos. Por no hablar de la permisividad con la que vio actuar al 
presidente municipal de la capital, Marcos Aguilar Vega, en contra de los intereses y la calidad de vida de los 
queretanos. Y al que hoy, al calor preelectoral, desaprueba y condena, advirtiéndole que se preocupe de “lo que 
hizo” y dicen de él. Pero no hay mal que dure más de seis años. Querétaro es tan grande que no se lo han podido 
acabar y, como suele hacerlo, castigará o premiará en las urnas a los políticos y a sus partidos, en una realidad 
distinta a la de 2015, porque hoy tenemos a Morena en la Presidencia de la República y a un mandatario, con 30 
millones de votos y 80 por ciento de aprobación, que ha rechazado cualquier tipo de adulteración de la voluntad 
popular. No se repetirán, pues, condiciones como cuando Miguel Ángel Osorio Chong –según una extendida 
creencia- actuó en contra del PRI, primero en lo local y luego en lo nacional, y el entonces gobernador José Calzada 
Rovirosa (premiado con una secretaría) entregó el estado y, a petición de su sucesor, hasta andaba queriendo 
cerrar un periódico. ¿Qué pensará de todo eso Roberto Loyola Vera, que el miércoles se dejó ver por las que fueron 
sus oficinas, allá en el Centro Cívico, de donde salió a buscar la gubernatura?Sus allegados dicen que no tiene 
interés en volver a pelearla, como no buscó la senaduría el año pasado, pero que lamenta profundamente el 
desbarrancadero del PRI, provocado por las malas dirigencias, más interesadas en las canonjías que en ejercer 
como partido de oposición. Con pocas cartas para el 21, los priistas se la verán difícil ante un PAN que buscará 
mantenerse en el poder y una primera fuerza política nacional, la de Morena, que va por todo, incluido Querétaro. 
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Tiempo y circunstancia, Ortega y Gasset dixit, frase favorita de Roberto Loyola. La política es así. -BLANCAS Y 
NEGRAS- Veintinúmetro. Gilberto Herrera Ruiz es sin lugar a dudas la mejor carta del Movimiento Regeneración 
Nacional para Querétaro. Ex rector de la UAQ y senador con licencia, goza de gran prestigio y ejerce con discreción 
y bajo perfil el cargo de delegado federal que le confió su jefe, Andrés Manuel López Obrador. ¿Cuáles son la figuras 
del nuevo partido, además de Gilberto Herrera? El senador suplente Juan José Jiménez Yáñez, el titular de la 
Unidad de Inteligencia Financiera del SAT, Santiago Nieto Castillo, la magistrada Celia Maya García y el dirigente 
estatal Carlos Peñafiel. Agréguele al diputado Mauricio Ruiz Oláes, el director jurídico de la Lotería Nacional, Luis 
Bárcenas, la presidenta municipal Elvia Montes (de Ezequiel Montes) y las legisladoras Fabiola Larrondo y Paloma 
Arce. Además, el aliado del PES, Adolfo Ríos, El Arquero de Cristo. Acción Nacional, partido en el poder estatal, 
tiene muchas cartas: Mauricio Kuri, Ricardo Anaya, Lupita Murguía, Luis Bernardo Nava, Armando Rivera, Marco 
del Prete y, en un descuido, hasta el inefable Marcos. Caído en desgracia, el PRI, hoy en tercera división, podría 
repetir, si se anima, a Roberto Loyola Vera o jugar con Ernesto Luque Hudson y Braulio Guerra Urbiola. Los demás 
son cartas marcadas, azulosas: Hugo Cabrera y Juan José Ruiz. Incógnita. Tiene el tricolor mujeres de prestigio en 
sus filas. Como la ex secretaria de Turismo Silvia Hernández y la diputada federal María Alemán, una 
experimentadísima y la otra muy joven. Ideales para la tierra de La Corregidora. Por el PRI u otro partido con 
mayor futuro y visión. Piénsenlo… -CINE PLAZA- La última guerrera. Con Silvia Hernández Enríquez, varias veces 
senadora y diputada federal, además de Secretaria de Turismo federal, la única queretana en un gabinete 
presidencial en toda la historia, invitada a participar en los foros del Plan Nacional de Desarrollo de Andrés Manuel 
López Obrador. Sólo en cines. -LA FRASE DE LA SEMANA- Hombro con hombro. Que se preocupe de lo que hizo y 
de lo que dicen de él: Francisco Domínguez, a propósito de las críticas de Marcos Aguilar a su administración. Se 
ven a la salida. -JUGADA FINAL- Maduritos. A Pancho Domínguez y Marcos Aguilar, que han cruzado admoniciones 
ante la complacencia del respetable, un rijoso y pateador ¡Jaque Mate! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
JUAN JOSÉ, AHORA TRAIDOR. Fuente muy cercana al líder nacional del Movimiento Territorial, además de ex 
gobernador y ex secretario de Agricultura, JOSÉ CALZADA ROVIROSA, aseguró ayer a PLAZA DE ARMAS que es real 
su ruptura con el presidente estatal del PRI, JUAN JOSÉ RUIZ, advirtiendo que, a los muchos defectos, debilidades y 
limitaciones de éste, ha agregado el de traidor. ¡Qué barbaridad! Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA 1) 
 
ASTERISCOS  
MAURICIO RUIZ. Ante los rumores de que el diputado Mauricio Ruiz Olaes podría ser el candidato a la presidencia 
del Municipio de Querétaro por parte de Morena, el legislador dijo que no trabaja en esto, sino en impulsar sus 
labores al interior del Congreso local. Sin embargo, el dirigente estatal de Morena, Carlos Peñafiel, aplaudió el 
trabajo que el legislador hace y afirmó que Ruiz Olaes tiene un futuro promisorio dentro de su partido y que hará 
un buen trabajo en cualquier puesto de elección popular al que pueda competir.  MARCOS AGUILAR Y MORENA. El 
líder de Morena aseguró que el diputado federal Marcos Aguilar Vega no tiene compatibilidad con Morena, tras los 
rumores de que el legislador “coquetea” con el partido de izquierda. Carlos Peñafiel dijo que “lo cierto es que los 
ideales y el proyecto de Gobierno de Marcos Aguilar es muy diferente a los ideales y al proyecto de Gobierno de 
Morena. Yo veo total incompatibilidad entre Marcos y el partido. Yo no veo por dónde sí (entre), yo no veo que 
haya ningún punto de encuentro”, dijo.  EN BUSCA DE CAPACITACIÓN. Un día después de su toma de protesta 
como titular de la nueva Dirección de Atención a Víctimas de Violencia Familiar y de Género del Municipio de 
Querétaro, Adriana García Montes comenzó con su labor y las visitas no esperaron. Ayer, fue la regidora de Morena 
del Ayuntamiento capitalino, Ivonne Olascoaga Correa la que se reunió con la directora, pues tiene la intención de 
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aterrizar en la capital la propuesta de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDOC), de 
impartir una capacitación especializada a policías municipales y operadores de esta nueva dependencia. (AM 8) 
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